

de su edad Profesó en 8 de Noviembre de 628, lector de sagrada theologia, y regente de Estudios del Collegio real de Alcala Maestro en la Provincia de Castilla, Prior del convento de Valladolid, calificador del santo oficio de la Inquisición, obispo de Guatemala, Arsobispo de Mexico y renunciando las mitras de Cuenca y Cordova en Casalla, se retiró a las desiertas soledades del combento del Risco para acavar los terminos de su vital Periodo, Prelados dignos de eterna memoria: y cuia falta lloró Mexico, en el Gobierno de su mitra, y la Nueva España en la dirección, de el Virreinato de su Basta republica.

Consagrado el Exmo. Señor Don Manuel pasó a su diócesis de Guadajajara comensó a visitar sus bastos domicilios catequisando rebeldes chichimecos en la Provincia de Coaguila, y dandoles pasto espiritual a sus obejas de el Saltillo Reino de Leon, Zacatecas, y a las religiosas de los combentos de la ciudad que le venerava con las aclamciones de Apostolico Prelado; quedando por octubre de 676 recivio cedula en que su Magestad le promovia a este obispado de la Puebla, y en su cumplimiento despedido con tiernos arrullos de su primitiva diócesis entró en esta ciudad el día 4 de henero del año subsecuente de 77, y haviendo establecido el Gobierno de su Palacio pretendiendo reducir a vna christiana reforma a toda la Puebla haciendole bateria a las fronterisas esquadras de los vicios, le pidio a el reverendo Padre Provincial de la mas sagrada Compania le remitiese algunos campeonos de sus mas Veteranos soldados para emprender la vtil milicia que yntentava y haviendolo concedido dicho reverendo Padre se comenzó vna mision para probecho de los Poblanos.

Entre los sugetos que asigno el Padre Provincial para la empresa de esta santa mision fue vno el sapientissimo Espiritual y Benerable Varon Padre Maestro Joseph de Vidal profesó de quatro votos cathedratico que fue de Philosophia y prima de theologia en el collegio maximo de san Pedro y san Pablo de Mexico prefecto de la Illustre Congregacion de los Dolores, cuia olvidada memoria en los letargos del silencio recordó con sus socios los segundios servitas, con sus exemplos virtudes y persuaciones, en los tibios pechos de la Nueva España, Maestro de espiritus Misionero Apostolico y Varon por otros muchos titulos de vn siglo.

## LIBRO VI.

DE LOS YLLUSTRES PROCERES Y SINGULARES HEROINAS  
QUE HAN FLORESIDO EN SANTIDAD Y VIRTUD EN LA CIUDAD DE LA PUEBLA,  
ASSI PROPIOS COMO ADOPTADOS EN SUS LIMITES.

## CAPITULO 1º

*Tratase de la Vida martirio y virtudes de Algunas Personas que Fadesieron  
Por la fé de Christo assi originarias  
de la Puebla como de otras a quienes les ofresio sepultura.*

Con energica agudeza dijo Berchorio hablando de la Historia que esta en sus discursos, ha de ser semejante a el erguido pinpollo de vn arbol copado de matizadas flores; a la espaciosa dilatacion de vn campo, poblado de profiquos esquilmos; a la amena pompa de vn prado vestido de verdes despojos, y al abundante copia de vn huerto enriquesido de opimos y sasonados frutos; con que haviendo tratado en la de la Puebla de las huertas, alameda y lavores que en frondosos quadros la adornan; de las haciendas y hortalisas que de alimentos la abastesen; y de los christalinos causes que en vndosos riesgos la fecundan, razon, será el mencionar las virtuosas macoyas de los yllustres clientulos que la magnifican, epilogando las heroicis vidas, y singulares virtudes de aquellos exemplarissimos varones, y santas matronas que floreciendo en este angelico terreno se han transportado á poblar las celestes mancionos del Imperio.

Referen los reberendos Padres fray Juan de Torquemada, y fray Juan Baptista que hubo en la ciudad de Tlaxcala vn yndio que fue de sus quatro principales señores nombrado Acxotecatl, tan opulento por sus riquezas como yndigno por sus culpas pues si eran muchos los pheudatarios que le rindian tributos, reconocian ser mayores los insultos á que le movian sus apetitos, originandose su brutal celo, del poderio que le conciliaba el oro: lo que se reconocio en las que precursora de las infernales, que havia de padecer este idolatra, le aparejó en la vida temporal sus rriquesas.

Tan prodigo impendia las de su posecion, este escandalo de los racionales, en el libidinoso deshaogo de sus paciones que numerara el sensual extrago de sus debaneos setenta prostitutas amasias.

Entre los hijos que le franqueo el concubinato a la opaca sombra de su gentilismo fue vno que naciendo el año de 1515 adulterino asombro de la ira se adoptó despues por especial alumno de la grasia; a quien sucedieron otros tres hermanos los quales remitia su Padre a que prendiesen la christiana doctrina y catholicos dogmas que comensaban á enseñar los apotholicos religiosos fundadores de la Provincia de el Santo Evangelio, reservando del hijo primogenito assi por ser el mas estimado de su cariño como por